

**ACTA DE LA REUNIÓN ORDINARIA DEL COMITÉ PARA EL FOMENTO Y PARTICIPACIÓN DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL DEL ESTADO DE JALISCO**

Reunión Ordinaria, celebrada el miércoles 28 de noviembre del 2018, a las 10:00 horas, en las instalaciones de la Biblioteca de la Universidad UTEG, ubicada en Av. Américas 425, en Colonia Ladrón de Guevara, Guadalajara, Jalisco.

La presente reunión inicia con las palabras de bienvenida por parte del Presidente del Comité de Fomento, Ing. Luis González Viramontes; por lo que se solicita se apruebe el acta de la reunión anterior. SE APRUEBA.

El Presidente verifica el quorum legal, por lo que cumpliendo con los requisitos del Reglamento Interno del Comité sobre el mismo, se celebra la presente Reunión Ordinaria, con los siguientes asistentes:

**Asistentes:**

- Luis González Viramontes, Presidente del Comité
- Fabián Omar Muro Muro, Secretario Ejecutivo
- Héctor Cosío Zarate, representante de SEDIS
- Gilberto Tinajero Díaz, representante del IEPC
- José Roque Albin Huerta, representante de UTEG
- Jorge Mario Rojas Guardado, representante del STJ
- María Luisa Urrea, directora de IJAS
- Edith Roque Huerta, representante de la Universidad de Guadalajara
- Carlos Peralta, representante de ITESO
- Mariana Márquez, de la comisión de participación ciudadana, transparencia y ética del Congreso del Estado de Jalisco en representación de la diputada Mariana Fernandez
- Jonhatan González, en representación de la diputada Mariana Fernandez
- Armando Ayala González, representante de Galilea 2000 A.C.
- Agustín Ríos Velez, representante del Centro de Formación para la Tercera Edad Madre Teresa de Calcuta A.C.
- Rosendo García Morales, representante del Banco de Alimentos de Juanacatlán A.C.
- Alexy Romero Garcia Castellanos, de Mar Adentro de México A.C.
- Irma S. González Hernandez, de INADEJ A.C.

**Comité de Fomento y Participación de las Organizaciones de la Sociedad Civil para el Estado de Jalisco**

**Ing. Luis González Viramontes**

**Presidente 2018-2019**

**[luis.vicepresidencia@ciriac-org.mx](mailto:luis.vicepresidencia@ciriac-org.mx)**

**Tel. 33 1987 0974**

Ana Estrada, de INADEJ A.C.

Invitados: Mtro. Ricardo Ruiz, de ITESO y Salvador Manjarrez, Consejero del Banco de Alimentos de Juanacatlán.

El presidente solicita la aprobación del siguiente Orden del Día, para la presente Reunión Ordinaria, la cual fue informada durante la misma convocatoria, publicada el 20 de noviembre del 2018.

- 1) Seguimiento al tema del diagnóstico para el Plan de Fomento (Dr. Carlos Peralta, representante de ITESO)
- 2) Seguimiento a las acciones para la elaboración del Registro Estatal (Alvaro Peña, representante de GANA A.C. e integrante de la comisión del Registro Estatal de OSCs)
- 3) Informe sobre el resultado del Taller "Voluntariado por los ODS" (Alexy Romero, de Mar Adentro de México A.C.)
- 4) Informe sobre el resultado del Foro de Fomento de las OSC de Jalisco (Por Gilberto Tinajero, representante del IEPC)
- 5) Seguimiento al tema del Presupuesto para el Comité y acciones con el Nuevo Gobierno (Luis González Viramontes, presidente)
- 6) Informe sobre participación en el foro: "Políticas de fomento y procesos de regulación de las OSC en México) convocados por UNIDOSC (Luis González Viramontes, Presidente) Puntos Varios

- 1) Seguimiento al tema del diagnóstico para el Plan de Fomento (Dr. Carlos Peralta, representante de ITESO)

El Doctor Carlos Peralta, representante de ITESO e integrante de la comisión de Planeación, presenta al maestro Ricardo Ruiz quien colaborará en estos trabajos y comenta la intención de hacer un diagnóstico sobre qué se está haciendo conforme a los apoyos a las Organizaciones de la Sociedad civil y al fomento, con el objetivo que se realiza un Plan Estatal de Fomento, que se pueda incorporar para el siguiente año. Comenta que el propósito es para contar con una ruta de trabajo; además que debería

Comité de Fomento y Participación de las Organizaciones de la Sociedad Civil para el Estado de Jalisco

Ing. Luis González Viramontes

Presidente 2018-2019

[luis.vicepresidencia@ciriac-org.mx](mailto:luis.vicepresidencia@ciriac-org.mx)

Tel. 33 1987 0974

ser una actividad permanente como un observatorio y generar información y propuestas para la mejora de las OSC.

En uso de la voz, el maestro Ricardo Ruiz, hace la presentación de DX DE ACCIONES DE FOMENTO DE LAS OSC DESDE SEDIS (archivo disponible para su consulta)

Comenta el maestro, que el primer momento de investigación se enfoca en SEDIS; habrá una reingeniería y reacomodo sobre los apoyos a las OSC.

Este proyecto de investigación se realiza desde del programa PAPS de ITESO.

Comenta que hay un déficit de acciones en el fomento y fortalecimiento de las OSC.

Comenta que el proyecto de investigación se realizará en diferentes etapas: 1) Universo de análisis 2) variables 3) Perspectiva de ampliación del diagnóstico para una segunda etapa

Es importante identificar los nodos focales en geografía y temas estratégicos y qué organizaciones se concentra en atender esos problemas sociales.

Además comenta de tener una visión si el gobierno tiene en perspectiva esta articulación con OSC y de tener un enfoque participativo.

Doctor Carlos Peralta, comenta de conformar un equipo para colaborar en el diagnóstico para el levantamiento de la encuesta. Además que en esta primera etapa, sólo se haría en relación a SEDIS; la intención es utilizar posteriormente el mismo instrumento de trabajo, por ejemplo con los municipios, en la lógica de fomento de las OSC.

El Maestro Ricardo Ruiz, comenta que es una primera aproximación, de 3 aproximaciones sucesivas que permitirá incluso reorientar los esfuerzos del Comité de Fomento y Participación de las OSC de Jalisco.

Héctor Cosío, representante de SEDIS, en uso de la palabra comenta que viene una reestructuración en la Administración Pública Estatal por el cambio de gobierno y además una curva de aprendizaje, para los nuevos titulares y actores de las dependencias relacionadas a las OSC.

El Maestro Ricardo Ruiz, comenta de aprovechar el proceso de cambio de gobierno.

Gilberto Tinajero, representante del IEPC, felicita por esta actividad, la del diagnóstico sobre fomento, que ya ha tomado forma; felicita al ITESO que hace esta apuesta, a la Universidad UTEG y la invitación a sumarse también por parte del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana.

Comité de Fomento y Participación de las Organizaciones de la Sociedad Civil para el Estado de Jalisco

Ing. Luis González Viramontes

Presidente 2018-2019

[luis.vicepresidencia@ciriac-org.mx](mailto:luis.vicepresidencia@ciriac-org.mx)

Tel. 33 1987 0974

Además comenta que el Gobierno de Jalisco ha hecho esfuerzos buenos en razón de la evaluación de programas sociales; por lo que considera importante retomar estos documentos sobre la evaluación, además que la información es pública.

Sugiere al equipo académico los informes de SubsePlan, del programa MIDE.

También comenta ¿Qué vamos a hacer con este diagnóstico? Vendrán las consultas para el Plan Estatal de Desarrollo.

Además comenta de abrir otro componente sobre el marco regulatorio, para ir a la par de la administración pública y mediante la norma, darle luz a la agenda parlamentaria y lograr una armonización sobre la política social y completarla con la visión jurídica.

El Presidente del Comité, Ing. Luis González Viramontes, pregunta si estamos de acuerdo en la presentación del documento así como la recomendación de ampliarlo; además de analizar el apoyo del recursos humano con las universidades integrantes del Comité.

Héctor Cosío, representante de SEDIS, comenta que el instrumento lo ve bien, pero encasillarlo en SEDIS es pequeño; sería oportuno enviar el instrumento a SubSeplan, quien tiene el panorama de toda la información de estos 6 años del Gobierno de Jalisco, para saber sobre lo que se ha hecho el Gobierno del Estado y que incluya los Organismos Públicos Descentralizados.

Alexy Romero, de Mar Adentro de México A.C., menciona que la organización se suma en este proceso, en esta cuestión técnica de la construcción del diagnóstico; además de sumar voluntarios mediante una convocatoria, mediante servicio social o prácticas profesionales.

Es una prueba interesante, para conocer el sector, porque hay poca información al respecto; además que se pueda categorizar en apoyo técnico y monetario y además el alcance e impacto. También sobre la participación de las OSC en convocatorias de recursos públicos y contar con la información de cuántas organizaciones también no fueron beneficiadas.

El Magistrado Mario Rojas, representante del Supremo Tribunal de Justicia, en uso de la voz menciona que sería muy ocioso hacer este análisis de evaluación porque ya se cuenta con la información; más que dirigimos a apoyos y programas, enfocarnos a cuánto recursos público se va a tener.

Además comenta que estamos en la incertidumbre, de incluso dónde va a pararse éste comité. El diagnóstico y evaluación institucional ya se cuenta en las Secretarías; considera más importante los municipios, que no sabes de qué les hablan sobre fomento.

Menciona también que está pendiente el oficio dirigido a los municipios del Estado de Jalisco.

**Comité de Fomento y Participación de las Organizaciones de la Sociedad Civil para el Estado de Jalisco**

**Ing. Luis González Viramontes**

**Presidente 2018-2019**

**[luis.vicpresidencia@ciriac-org.mx](mailto:luis.vicpresidencia@ciriac-org.mx)**

**Tel. 33 1987 0974**

Maria Luisa Urrea, directora de IJAS, en uso de la palabra menciona que se vinieron los tiempos encima; que el Instituto y toda la administración estatal, está en un proceso de entrega-recepción de dar cuentas y de cuadrar estados financieros.

Además comenta que la función pública tiene una manera particular, que si se cuenta con recurso público y que se tiene que comprobar. Al ser recursos público obliga transparencia y rendición de cuentas. El IJAS tiene coinversión con SEDIS.

Además comenta la directora de IJAS que hay preocupación de qué va a pasar con el Comité. Menciona que el IJAS incluso no tiene claro ni la entrega. Comenta de que el Comité se enfoque a un proyecto de 6 años con el gobierno nuevo. Comenta que se le hace raro que en esta reunión no haya nadie de la nueva administración.

El Presidente, Ing. Luis González Viramontes, comenta que el Comité tiene una estructura legal y un plan de trabajo. Que ya se han tenido reuniones con el nuevo Secretario del Sistema de Asistencia Social, José Miguel Santos Zepeda, así como con Juan Carlos Anguiano el próximo director del

Instituto Jalisciense de Asistencia Social, la diputada Mariana Fernandez y con Margarita Sierra, nombrada secretaria de Planeación y Participación Ciudadana.

El doctor Carlos Peralta, representante de ITESO, comenta la pertinencia de que el diagnóstico sea parte del Plan de Fomento, además de tomar en cuenta información que se ha generado y el alcance del tamaño y perspectiva.

También comenta de hacer un grupo más actoado, una comisión de representantes y a partir de allí ver los recursos y los alcances.

El Maestro Ricardo Ruiz, comenta que el Comité tiene la última palabra; que primero sería importante construir este instrumento de manera participativa.

El Presidente, Ing. Luis González Viramontes, comenta de darle seguimiento al diagnóstico por medio de la Comisión de Planeación, integrada por las universidades integrantes del Comité ITESO, Universidad de Guadalajara y la Universidad UTEG, además el IEPC, Mar Adentro de México y SEDIS; además del presidente y secretario ejecutivo.

Irma Serafina, representante del Instituto Alteño para el Desarrollo de Jalisco (INADEJ) A.C., comenta que como comité a quienes representamos es lo más importante, para fortalecernos y ver los como sí. Además de tomar medidas de conocimiento de fortalecimiento, para enfrentarnos a esta nueva situación que es muy incierta. Además solicitar a Cosio a SEDIS, la información con la que se cuenta sobre fomento y participación de OSC.

**Comité de Fomento y Participación de las Organizaciones de la Sociedad Civil para el Estado de Jalisco**

**Ing. Luis González Viramontes**  
**Presidente 2018-2019**  
[luis.vicpresidencia@ciriac-org.mx](mailto:luis.vicpresidencia@ciriac-org.mx)  
**Tel. 33 1987 0974**

El Presidente del Comité, Ing. Luis González Viramontes, solicita a la asamblea que se vote para continuar con el trabajos del diagnóstico sobre Fomento. Se aprueba por mayoría.

En uso de la palabra, Gilberto Tinajero del IEPC, comenta que se votó para dar continuidad con el trabajo sobre Fomento y solicita que se pueda retroalimentar el trabajo, además de emitir comentarios y sugerencias sobre los avances.

Carlos Peralta, comenta de contar con una reunión en esta lógica participativa, para ver las pautas del diagnóstico; una reunión de trabajo que brinde los elementos centrales para tener un rumbo de trabajo más certero. Que sea una reunión de trabajo operativa sobre el trabajo del diagnóstico.

Rosendo García, representante del Banco de Alimentos de Juanacatlán A.C. comenta que si Cosío tiene información, que la comparta; que se le pueda dar rumbo al diagnóstico. Además que sabemos coo organizaciones a quienes representamos y que el gobierno está en proceso; este comité busca como fortalece la participación de las OSC en la política pública.

El Presidente del Comité, Ing. Luis González Viramontes, comenta que se envían comentarios para enriquecer la participación con una fecha determinada. La próxima semana, a más tardar el lunes. Además de definir una reunión de trabajo, que no sea una reunión extraordinaria.

Maria Luisa Urrea, Directora de IJAS, en uno de la voz comenta sobre la participación de las OSC es muy importante en las políticas públicas; sobre cómo tomar determinaciones en el marco jurídico, el

cual es incierto por el cambio de gobierno. Además de que no podemos dejar todo en manos de gobierno.

Además que una cuestión que ayuda es la transparencia, por lo que podemos apoyarnos en el Instituto de Transparencia (ITEI), que sea de provecho para el Comité de Fomento, contar con esta información. Además solicitar a Subseplan y cruzarlo con transparencia.

**2) Seguimiento a las acciones para la elaboración del Registro Estatal (Alvaro Peña, representante de GANA A.C. e integrante de la comisión del Registro Estatal de OSCs)**

En uso de la voz, el presidente del Comité de Fomento, Ing. Luis González Viramontes, comentó Alvaro Peña por razones personales no pudo asistir a la reunión ordinaria, por lo que el retoma su participación de este punto.

Comité de Fomento y Participación de las Organizaciones de la Sociedad Civil para el Estado de Jalisco

Ing. Luis González Viramontes  
Presidente 2018-2019  
[luis.vicepresidencia@ciriac-org.mx](mailto:luis.vicepresidencia@ciriac-org.mx)  
Tel. 33 1987 0974

Por su parte informa que hubo una reunión de la comisión relativa, la del Registro Estatal de OSCs y se acordó la entrega de un oficio a la Universidad de Guadalajara, para su apoyo en levantar un censo fuera de la Zona Metropolitana de Guadalajara; de este oficio en mención se hace entrega a la representante de la Universidad de Guadalajara, en el Comité de Fomento, Dra. Edith Roque.

**3) Informe sobre el resultado del Taller "Voluntariado por los ODS" (Alexy Romero, de Mar Adentro de México A.C.)**

En uso de la palabra, Alexy Romero, informa que el 10 de octubre en Casa Iteso Clavijero se llevó a cabo el taller "Voluntariado por los ODS" dirigido a jóvenes y Organizaciones de la Sociedad Civil. El comité de Fomento fue el aliado en Jalisco para organizar este evento en conjunto con ONU Voluntarios, INDESOL, Secretaría de Relaciones Exteriores y GIZ Cooperación Alemana para el Desarrollo. Para el evento se tuvo cobertura en diferentes medios como redes sociales, en las redes de IJAS, CIDES así como entrevistas en radio en DK 1250 y en el canal de C7 Jalisco.

Se anexa programa del evento.

El evento fue exitoso y fue una área de oportunidad para visualizar los trabajos del Comité de Fomento, así como la participación de personas vinculadas al sector.

Se contó con el apoyo económico de SEDIS para el coffee break y para el hospedaje de una persona de ONU Voluntarios; el Doctor Carlos Peralta, representante del ITESO, gestionó la solicitud para contar con la sede, sin costo alguno.

Como recomendaciones, buscar impulsar este tipo de eventos, vincular a las universidades y buscar capacitación paralela.

**4) Informe sobre el resultado del Foro de Fomento de las OSC de Jalisco (Por Gilberto Tinajero, representante del IEPC)**

El 17 de octubre, en el Centro Internacional de la Amistad, se llevó a cabo el "Foro de Fomento de las OSC de Jalisco" el cual contó con la magna conferencia El fomento de las OSC y la agenda frente al nuevo

Comité de Fomento y Participación de las Organizaciones de la Sociedad Civil para el Estado de Jalisco

Ing. Luis González Viramontes

Presidente 2018-2019

[luis.vicepresidencia@ciriac-org.mx](mailto:luis.vicepresidencia@ciriac-org.mx)

Tel. 33 1987 0974

gobierno, por Humberto Muñoz Grande, Secretario Ejecutivo del Consejo Técnico Consultivo de la Ley Federal y además con un panel sobre el Fomento de las OSC desde la transparencia, rendición de cuentas y las obligaciones fiscales con:

Cynthia Patricia Cantero Pacheco, Comisionada Presidenta del ITEI

Alexy Romero Garcia Castellanos, Directora Ejecutiva de Mar Adentro de México A.C.

José de Jesús Bailón Cabrera, notario público e investigador del ITESO

Jorge Velazquez Avalos, socio director del área fiscal legal de CRV

Y se contó con el moderador, Gilberto Tinajero Díaz, director de Participación Ciudadana del IEPC e integrante del Comité de Fomento.

En el presidium contamos con Héctor Cosío Zarate de SEDIS, Elizabeth Antonia Garcia de la Torre directora de DIF Guadalajara, Luis González Viramontes Presidente del Comité y Humberto Muñoz Grande, Secretario Ejecutivo del Comité Técnico Consultivo.

Se contó con un registro de 130 participantes, de alrededor de 100 organizaciones; 1 conferencia magistral, panel de 5 expertos.

De personalidades nos acompañaron Miguel Santos Zepeda, nombrado por el gobernador electo de Jalisco, como Secretario del Sistema de Asistencia Social; Juan Carlos Anguiano, nombrado por subsecretario para el desarrollo y vinculación con OSC, David Perez Rulfo director de Corporativa de Fundaciones, Miguel Castro, la regidora del Ayuntamiento de Guadalajara Rocio Aguilar Tejeda y la regidora del Ayuntamiento de Tepatitlan Luz del Carmen Martin.

Comenta Héctor Cosío de SEDIS, de conseguir el relato del evento; comenta el Secretario Ejecutivo que se difundió el evento en redes sociales y con aliados como Corporativa de Fundaciones, SEDIS, el ITEI.

**5) Seguimiento al tema del presupuesto para el comité y acciones con el nuevo gobierno (Presidente)**

En uso de la palabra, Ing. Luis González Viramontes, Presidente del Comité, en seguimiento al tema del presupuesto para el comité comenta el acercamiento con la diputada Mariana Fernandez, nueva presidenta de la comisión de Transparencia y Participación Ciudadana.

Comité de Fomento y Participación de las Organizaciones de la Sociedad Civil para el Estado de Jalisco

Ing. Luis González Viramontes

Presidente 2018-2019

[luis.vicepresidencia@ciriac-org.mx](mailto:luis.vicepresidencia@ciriac-org.mx)

Tel. 33 1987 0974

Mariana Márquez, en representación de la diputada Mariana comenta de hacer adecuaciones al Comité de Fomento en el área legislativa, así como esperar a la nueva Ley Orgánica. Comenta que el presupuesto se deberá aprobar en el Congreso del Estado, como fecha límite el 15 de diciembre.

**6) Informe sobre participación en el foro: "Políticas de fomento y procesos de regulación de las OSC en México) convocados por UNIDOSC (Luis González Viramontes, Presidente)**

En uso de la palabra, Ing. Luis González, Presidente del Comité, comenta que el mencionado foro se llevará a cabo la próxima semana. El evento es convocado por UNIDOSC y es patrocinado el viaje por Corporativa de Fundaciones.

**7) Puntos Varios**

Héctor Cosío, representante de SEDIS, agradece sobre el trabajo realizado desde la Ley de Fomento, la constitución del Comité y por los inicios como Secretario Ejecutivo. Comenta que su gestión en SEDIS termina el 5 de diciembre.

El Presidente Ing. Luis González agradece la participación en los trabajos del Comité de Fomento a Héctor Cosío de SEDIS, así como a Maria Luisa Urrea directora del Instituto Jalisciense de Asistencia Social.

Carlos Peralta representante del ITESO, comenta de realizar una reunión extraordinaria para los cambios que se avecina, así como para tener claridad con la cabeza del sector.

Siendo las 11:55 horas, del 28 de noviembre de 2018, se da por terminada la Reunión Ordinaria del Comité de Fomento y Participación de las Organizaciones de la Sociedad Civil en el Estado de Jalisco.

Fabián Omar Muro Muro  
Fabián Omar Muro Muro  
Secretario Ejecutivo

Comité de Fomento y Participación de las Organizaciones de la Sociedad Civil para el Estado de Jalisco

Ing. Luis González Viramontes

Presidente 2018-2019

[luis.vicepresidencia@ciriac-org.mx](mailto:luis.vicepresidencia@ciriac-org.mx)

Tel. 33 1987 0974